
错过，也是一种收获 

◎陈远娟 

 

席慕容说:其实我们一直都在错过,错过了昨天,又错过了今朝。 

 

仔细想想,一辈子那么长，我们到底错过了什么呢？ 

 

有人说：一颗流星划过天际，我错过了许愿。一朵浪花溅上了岩石，我错过

了嬉戏。有的故事只讲一遍，我却错过了聆听。 

 

有人说：我错过了童年的幼稚，错过了少年的懵懂，错过了青春的激扬，错

过了中年的凝重，也许还会错过老年的安详。 

 

又有人说：我错过了春日的烂漫，错过了夏季的热情，错过了秋天的丰硕，

错过了冬日的清冽，也许还会错过春夏秋冬各自转换的空隙。 

 

还有人说：我错过了清晨的朝霞，错过了正午的骄阳，错过了夕阳的绚烂，

错过了暮色中的朦胧，也许还会错过那迷人的月色。 

 

可是在我看来，错过不仅是一种美丽,而且是一个意外的收获。泰戈尔说过：

“当你为错过太阳而懊恼时，你也将错过群星。” 

 

是的，还来不及拍下绚烂的烟火，它就消散了，但却能把它印在脑海里；还

来不及描绘开放的昙花，它就凋谢了，但却能把它烙印在心底；还来不及闭上眼

睛许愿，流星就滑落了，但却能把它藏在记忆里。 

 

西方有句格言：人生易逝，幸运之神只光临人一次。那么，当我们失去了，

错过了，我们是应该哭泣，还是应该微笑？ 

    有人错过了，于是哀叹时运不济，命途多舛。像贾宜，虽然才学广博，但因

无法释怀主子的年少死去，竟也抑郁而终。无怪乎苏轼要嘲笑他。 

 



但其实错过并不意味着完全失去，相反，有时它代表着更大的收获。我们的

一生中会有许许多多的错过，而当你为了错过而惋惜、叹息时，你又错过了许许

多多。悲观地咀嚼错过的苦果，让自己被泪水淹没的人是无法走出阴影拥抱新生

的。赫拉克利特说：“人不能两次踏进同一条河流。”任何的懊悔和悔恨都无济

于事，时光不会逆转，错过的已随历史的潮流滚滚而去。然而，积极地把握一次

失败，将错过看作警戒，看成提醒，终能于错过的枯井终挖掘甘泉，滋润人生新

的航程。 

 

从古至今，因为错过却另外有收获的例子数不胜数。李白错过了功名利禄，

却留下了“天生我材必有用，千金散尽还复来”的豪言壮语；苏轼错过了人人向

往的仕途生活，却高唱“一蓑烟雨任平生”，在穷乡僻壤的田间中品味着人生的

点滴，感悟出“回首向来萧瑟处，也无风雨也无晴”这一更高的人生境界；曹雪

芹错过了荣华富贵，却以坚韧不拔的毅力，历经多年艰辛，写下了《红楼梦》的

浩荡情怀；鲁迅弃医从文，却得到了唤醒沉睡百年之久的中国魂魄力；屠呦呦错

过了博士文凭，错过了院士职称，但却在耄耋之年因发现青蒿素而一举斩获诺贝

尔奖，震惊世界…… 

 

岁月真是一个神奇而伟大的魔术师，它会把曾经拥有的变成失去，也会把已

经失去的变为现在拥有。你过去所拥有的，可能今天正在失去，然而你所错过的

又会以另外一种方式和你重逢。就像是你错过了白天的太阳，却还有夜晚闪烁的

星辰；你错过了纯洁的白云，却还有七彩的虹桥。《圣经》里说过：“上帝为你

关上了一扇门，必定会为你打开另一扇窗。” 

 

我们可以错过太阳和星辰，但我们却不可以放弃对美好事物的追求；我们可

以错过白云与虹桥，但我们决不可以放弃心中的信念。要知道这个世界上没有一

个人的人生，不是从错过中走出来的，每个人的生命旅程中错过的沿途美景固然

令人感到可惜，但我们无需为错过而过度惆怅，造成更大的过错。一个伟大的灵

魂能在错过后重拾信心，以乐观积极的心态去追求另一个目标时，他的世界就一

定是多彩的。 

 

请暂停一下匆忙的脚步，远离都市的喧嚣，和着清风，沐着阳光，把自己的



心轻轻地放进大自然中，你就不会错过四季的风花雪月。这个世界上每时每刻都

在发生着无数的故事，我们错过的不止一个，但我们不能错过每一个。 

 

不要错过岁月的伤，因为只有经历才会精彩；失落的人离去，留下的就是教

训，只要接受才有所学。失去与得到往往成正比，你失去的越多，得到的也就越

多，不曾失去怎能有得到？岁月悠悠，让我们一边失去一边学着收获，到最后你

就能发现，其实失去也是一种收获。 


